

# LA LIBERIA



## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre,

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## EL GLOBO

### Martínez y Ferrer

Grandioso Surtido en mantillas  
volante blancas.

Variación de dibujos

MAYOR 31 Y 33

EL GLOBO

El Globo

El Globo

### A los liberales oriolanos

El limpio horizonte de la libertad se halla encapotado por densos nubarrones, que representan la política reaccionaria que desde el poder están desarrollando los conservadores. Nos amenaza un chaparrón de leyes que harán retrogradar la historia del progreso en nuestra patria; ante ese aluvión tan temido como esperado por los que rendimos culto á la hermosa libertad, debemos aperebirnos, disponiéndonos con ánimo sereno y tenaz valor de mártires, á oponer una resistencia ciclópea, fortalecida con nuestras convicciones y con la fe de nuestro ideal, el más grande y el más noble de cuantos ha acariciado la mente humana, desde los primeros momentos de la existencia del hombre. Ante esa irrupción del atavismo en las costumbres progresivas, hay que poner un

balladar cuya resistencia esté en razón directa del violento ataque; y como las ideas se combaten con ideas, y la constancia ha de darnos la victoria por la virtualidad del programa liberal sustentado por nuestro ilustre jefe Excmo. Sr. D. Segismundo Moret y Prendesgart, es preciso que los liberales oriolanos realicen un acto público, demostración evidente de su existencia, de su poder, y de su unión.

Mañana es el día señalado para que las fuerzas liberales de este distrito den una elocuente, prueba de vitalidad y de valor, cívico, concurriendo á la estación del ferrocarril á las 9, para recibir como es debido al digno é ilustre jefe del partido en esta circunscripción, D. Luis Barcala Cervantes.

Los momentos son críticos. La libertad está amenazada de muerte por sus enemigos, y todos aquellos que como nosotros sientan inflamarse sus pechos de

un entusiasmo despertado por el ideal redentor, deben asistir al acto público á que se les invita, para que el mundo entero sepa que Orihuela, país en el que, la libertad ha echado raíces, consecuente con sus ideas tributa un homenaje de adhesión inquebrantable al hombre que representa los anhelos más legítimos de la masa general del distrito.

Esperamos pues que los liberales orcelitanos, asistan en el mayor número posible á recibir á D. Luis Barcala Cervantes, realizando con este acto una protesta pacífica aunque elocuente contra la dominación de los conservadores y probando su inquebrantable amor á los ideales en que se funda todo progreso.

Oriolanos: ¡Viva la libertad!

### ALREDEDOR DEL MUNDO

—Durante la Edad Media estuvo prohibido usar bastón. Únicamente podían llevarlo los reyes, á título de cetro, y los prelados á guisa de cruz.

—Un sinapismo al cual se añade clara de huevo, no producirá ampollas, sin perder nada de su eficacia.

—La limpieza de las sillas de cuero se hace quitándolas primeramente el polvo con un trapo húmedo y luego frotándolas con otro paño mojado en una clara de huevo muy batida.

—La primera huelga de trabajadores se verificó en Breslau (Alemania) en el siglo XVI. Fué de cerveceros y duró un año. A los 50 años hubo otra, también en Alemania, volviendo los huelguistas al trabajo ante la amenaza que se les hizo de cortarles las orejas si no lo hacían.

—La ciencia reconoce hoy que el

azucres la sustancia alimenticia más nutritiva.

—Una libra de corcho basta para sostener á un hombre, de peso ordinario, en el agua.

—Rara vez se encuentra un hombre de talento, que tenga la cabeza redonda. La cabeza que encierra un cerebro desarrollado es, ó muy larga de adelante á atrás, ó de forma irregular.

—Los convalecientes se repondrán muy pronto tomando á menudo un huevo crudo dentro de un vaso de vino añejo.

—Todo el ganado lanar tiene que sacudir la cabeza para arrancar la hierba, porque carece de incisivos en la mandíbula superior.

### LA FERIA DE ORIHUELA

Historia de su origen y de las modificaciones más notables que ha sufrido.

(Continuación)

La fiesta de Todos los Santos parecía ya la fecha indicada á perpetuidad para comenzarnuestras ferias. Sólo transcurrió un periodo de veintiún años hasta dejar de ser así. Ya había muerto, tras un largo reinado tan pródigo en hechos gloriosos como en agitaciones y desasosiegos, Alfonso X de Castilla, aquel monarca sabio y previsor que hubo de enaltecer á Orihuela con el código admirable de todos sus numerosos privilegios, disposiciones y pragmáticas.

Era la feria de Murcia «á quince días después de sant Miguel», ó sea el 14 de Octubre. De modo que desde su terminación hasta

el comienzo de la feria de Orihuela mediaba un intervalo, que á muchos feriantes, que venían de pueblos lejanos dispuestos á concurrir á ambas ferias, les obligaba á detenerse aquí con perjuicio de sus intereses ó á regresar á sus tierras sin llegar á la nuestra. Percatado el Concejo de esta causa, que aminoraba la animación y concurrencia de nuestra feria, pensó sin pérdida de tiempo en obviar el obstáculo, para lo que se apresuró á pedir á Fernando IV el *Emplazado*, que acababa de subir al trono de Castilla por muerte de su padre Sancho IV el Bravo, la merced de que le autorizara el hacer la feria de Orihuela en cuanto finalizare la de Murcia. Muy propicios andaban los tutores del niño rey en acceder á quantas solicitudes les elevaban los pueblos, con el ánimo de sumar adictos en el partido del monarca, inseguro en aquellos tiempos de divisiones y revueltas, cuanto más habían de estarlo en probar la pretensión de Orihuela que era justa, razonable é insignificante.

Seguidamente insertamos el documento que contiene esta gracia.

—«Sepan quantos esta carta vieren como yo don Fernando por la gra. de Dios Rey de Castiella, de Toledo, de Leon, de Galicia, de Seulia; de Cordoaa, de Murcia, de Jaen, e del Algarue, e Senior de Molina. Por fazer bien e merced al Concejo de Orihuela, e por que me lo embiaron pedir por merced. Tengo por bien que la feria que les el Rey don Alfonso mio Auelo otorgó que fisziessen en su villa cada año por la fiesta de todos sanctos que la fagan cada año quando salieren de la feria de Murcia que es aquinze dias despues de sant Miguel. E mandó que todos aquellos que a esta feria vernán que vengan saluos e seguros e francos con todas sus cosas segun dize en la otra carta que ellos tienen del Rey don Alfonso myo Auelo en Razon de esta feria e que vsen de ella asy como vsaron en el su tiempo e del Rey don Sancho myo padre fasta aquí. E defiengo firmemente que ninguno non sea osado de los pasar contra esta merced que yo fago. E a qualquier que lo fiziesse peyar meya en pena mill maravedis de la moneda nueva. E al

Concejo o a quien su voz touie- »sse todo el danio doblado. E de »esto les mandé dar esta my car- »ta abierta seellada con myo se- »llo colgado de cera. Dada en »Medina del Campo veinte e »quatro dias andados del mes de »nouiembre Era de mill e tre- »zientos e treinta e tres años. »Gil Gutierrez Justicia maior »de cassa del Rey e amo del In- »fante don Pedro lamando fazer »por mandado del eInfante don »Anrique su tio esu tutor e »guarda de los susReynos.» (1).

Los motivos y circunstancias que originaron el nuevo cambio de fechas establecido por el privilegio precedente, fueron cesando y desapareciendo poco á poco, hasta volver á ser la festividad de Todos los Santos el día inicial de la feria; lo cual perduró, tomando carta de naturaleza, hasta el siglo XVIII, en que fué preferida la primitiva fecha de Agosto. La costumbre que todavía existe en Orihuela de celebrar el día de Todos los Santos con algunas comidas características y clásicas, como las *gachas*, especie de puches, son los únicos vestigios que ha guardado la tradición de cuando la feria se hacía á primeros de Noviembre.

Tanta importancia llegó á alcanzar la feria, andando el tiempo, que el municipio se vió en la precisión de formar un estatuto, el cual fué confirmado en un privilegio cuyo texto y data desconocemos, y por el que se regia Orihuela para nombrar anualmente, con el título de *alcaldes de feria*, dos funcionarios con el encargo de intervenir y conocer en todos los asuntos con ella relacionados. Mosén Pedro Bellot registra en su «Compendio» los nombres de algunos que fueron elegidos *alcaldes de feria* en diferentes años: en el año 1485 lo fueron Jaime Desprats y J.º Guilabert, y en el 1493 M.º And.Ruis y N.º Péres.

Justo García Soriano

(Continuará)

## GACETILLAS POLÍTICAS

Allá va, vivito y coleando, un suelto de «La Nueva Era»:

«LA IBERIA dice que nos ha pa-

(1) Archivo Histórico Nacional: Códice 1368—B.

recido mal que «La Huerta» des- fienda á los protestantes.

No, colega, no.»

(Hombre, hombre, hombre).

«Lo que nos pareció mal es que «La Huerta, guiada por su «odio» á todo lo que huelva á «trino», censurara, como «anti-constitucional», la medida del al- calde de Torre vieja, cuando dicha autoridad ajustó su actos á los preceptos constitucionales.

Ya sabe LA IBERIA que esta- mos curados de espanto.»

¡Curados de espanto! ¿Y lo sa- biamos nosotros?... ¡Demontre!

No nos compete intervenir ni queremos en esta cuestión que debaten ambos periódicos. Allá se las compongan.

A nosotros sólo nos interesa- ba saber que «La Nueva Era» se ha curado de espanto.

¡Naturalísimo! ¡naturalísimo!

\*\*

Pelagia, la ideal Pelagia, la doncella enamorada de nuestro amigo Próculo, espera impacien- te en la reja. Con una de sus manos suaves y nacarinas aun- que huesudas y largas como las flautas sonoras y armoniosas de los músicos celestiales, acaricia una rosa prendida en su pecho.

De pronto brillan sus ojos. La rosa cae al suelo. El rostro de Pelagia, picado de viruela y to- do, se ilumina con un color sua- ve de carmín..... Próculo acaba de volver la esquina.

Se acerca.

El sol brilla en el espacio. Un vendedor ambulante pregona su mercancía.

Creo que es horchata helada.

Una criada desde un balcón sacude una estera y canta la «matchicha».

Próculo la dice dos cosas feas. Sobre el sombrero le acaban de caer unos calzoncillos de fra- neta en mal uso y una tohalla con seis agujeros.

Pelagia que ha observado esto pronuncia dos adjetivos que son contestados con otros dos por la criada.

Y el galán avanza. Se acerca á la reja.

—¡Pelagia mia!

—Próculo...!

—¿Que quieres tú más en es- te mundo?

—¡Ay... ay... aáay!

—¿Que quieres...?

—Primero saber eso de la vista «parcial panorámica» de los «carnet» anunciadores de las fiestas y despues... ¡ser tu espo- sa!

—¡Ay.... ¡ay!... ¡aaáy!... Mi- ra aquí tengo la solución anota- da en este papel.

Pelagia examina el papel, que por cierto debe de haber envuel- to aceitunas.

—¡Aquí sobra la palabra, «pa- norámica»!—esclama.

—¡Oh Pelagia, Pelagia, Pela- gia, dime que me quieres!

—¡¡Con toda el alma!!

(La criada de antes)—¡Que machicha-chicha-chicha!...

El otro—Horchaterooooóóó!...

Próculo—Adios, esencia de jazmines....

El otro—¡Quiiiiiien la bebeeé!

Pelagia—Te adoro.

La criada—«...que manera de bailar»

Próculo—Mi cariño es ardien- to y constante como el fuego sagrado....

El otro—(ahuecando la voz)

—¡Agua limón!

Pelagia—Adios.

Próculo—Adios.

Y nada mas.

## DE CALLOSA

¡Todo pasa! Hoy parecen ca- rriacotecidos los conservadores de esta localidad. Ya quedan sólo remembranzas de las ale- grías y de las promesas. Pasa- ron aquellos días, quizás para no volver, en que los conservado- res recorrían las calles de la vi- lla llevando por delante una mú- sica que ejecutaba inspirados pisodobles, notas mensajeras del contento que sentían por la triunfal entrada del cacique recientemente entronizado. Por calles y plazas avanzaba la ma- nifestación vitoreando al nuevo jefe, cual si quisieran compararlo á un caudillo vencedor en lar- gas y enconadas lides y ellos fue- ran sus vasallos y soldados. Dis- cursos, aplausos, el estallar de los chupinazos, el clamor de una multitud que se disputa la pre- ferencia en obsequiar al *reden- tor*, que apenas si podía darse cuenta de lo que sucedía y al que sólo faltó que lo llevasen en

hombros... todo se desvanece, todo se esfuma.

Los *súbditos*, como alguno de ellos mismos, correligionarios del marqués se ha llamado, enmudecen.

Al paso del marqués por esta estación se repitió de nuevo la calurosa manifestación de los conservadores, más incipientes, del momento, que viejos.

A la casa solariega que el ilustre prócer tiene en Orihuela acudían de esta villa como moscas al panal, los políticos halagados por promesas de mando. Conbrío se discurrió; Ya ha concluido todo cuanto emana de los liberales.

El acaso les brindaba una situación plena al presente, eterna en perspectiva.

Más ¡oh desencanto! Marchóse el jefe a la coronada villa y desde aquí comenzaron a subir un penoso calvario los que tan felices se las prometían. Desengaños de algunos, exigencias de otros, componendas de estos, ambiciones de aquellos, dan al traste con todo y como Pedro en Getsemani, vuelve cada cual el acero a su vaina y se concretan a asistir a las sesiones del Ayuntamiento, mientras esperan otros tiempos mejores.

Como que hay quién al preguntarles por su nombre no puede contestar más que como dijo el otro: «¡Apenas me llaman Pedro!»

*La Linterna*

\*\*\*

Con la nueva cosecha de cáñamo, empiezan en esta rica e industriosa villa los trabajos de recolección y limpieza, siendo, sus clases inmejorables y cotizándose a buenos precios para nuestros labradores.

\*\*\*

Con gran solemnidad dieron principio el domingo en el inmediato pueblo de Beniel las fiestas que en honor a San Bartolomé celebran sus vecinos en los días 24, 25 y 26 del corriente mes. Desde la suntuosa morada del Sr. Marqués de Peñacerrada y honrado con las atenciones de su administrador Sr. Saquero y familia y el celoso alcalde señor Pujalte presenciamos parte del programa para este día.

Un bonito templete en la plaza servía de tribuna a la música de dicho pueblo, a la que oímos

interpretar de un modo notable algunas composiciones escogidas. Muchas casetas ocupadas por los feriantes, horchaterías al... fresco lo rodeaban sin que faltara una iluminación con acetileno *à giorno*, que se inauguró aquella misma noche. El real de la feria ofrecía un bonito golpe de vista.

Se celebró una solemne función religiosa, pronuciando un elocuentísimo sermón el digno y celoso párroco D. Ginés Francés. También hubo una procesión muy lucida y se derrocharon los fuegos artificiales. Tres días de fiesta, tres castillos, que son el *acabose* confeccionados por los famosos pirotécnicos del pueblo.

Damos nuestra enhorabuena a la comisión y hacemos constar nuestro reconocimiento a los amigos que allí tenemos.

*El Corresponsal.*

**Ferias y toros**

La compañía de ferro-carriles Andaluces ha establecido trenes especiales en todas las líneas los días 31 de Agosto y 1.º de Septiembre, para los aficionados que quieran venir a nuestras corridas de toros desde Alicante Murcia, Torreveija y estaciones intermedias.

He aqui los precios de billete: Desde Alicante, 3'00 ptas. ida y vuelta en segunda clase, y 2 en tercera; Elche, 2 ptas. en 2.ª y 1'50 en 3.ª; Crevillente 1'50 id. en 2.ª y 1'00 en 3.ª; Albatera Catral, 1'00 id. y 0'75 id; Callosa, 0'75 en 2.ª y 0'50 en tercera; Beniel 0'75 id. en id. y 0'50 en id; Zeneta 1'00 y 0'70; en Beniaján 1'50 y 1'00; Murcia, 1'50 y 1'00; Alnoradi-Dolores 1'50 y 1'00; Rojales-Benijofar 2'00 y 1'50; Torreveija; 2'00 y 1'50.

El tren de Alicante saldrá a las 11 de aquella capital y llegará a Orihuela a las 13'15.

El de Torreveija saldrá de dicha estación a las 11'20 y llegará a Orihuela a las 13'15.

Los viajeros de Murcia saldrán en el tren mixto que comienza su recorrido desde dicha estación a las 7 de la mañana y regresarán en un tren especial que saldrá de Orihuela a las 20 para llegar a la capital vecina a las 20'58.

El tren de regreso de Alican-

te hará su salida de esta estación a las 22'50 y llegará a su destino a la 1'15.

El de Torreveija partirá de Orihuela a las 22'50 y llegará a las 0'45.

\*\*\*

Festejo para mañana: A las doce comida a los acogidos en el asilo de ancianos desamparados, asistida por señoritas y amenizando el acto la banda de música.

Por la tarde a las cinco: Batalla de flores.

Por la noche velada en la feria.

**GACETILLAS**

Hemos recibido un B. L. M. de don Ramón Montero, presidente de la comisión de instrucción pública del Ayuntamiento, en el que expresa la causa por lo que se ha suspendido el reparto de premios a los niños de las escuelas públicas de esta ciudad.

Mañana nos ocuparemos del asunto.



Hemos tenido ocasión de admirar el primer número de anuncios de la industria y el comercio, «El Oriol Taurino» que bajo la dirección del popular periodista nuestro querido amigo D. José M.ª Sarabia ha visto la luz en esta ciudad.

Es un número muy artístico, en el cual figuran trabajos de los más reputados escritores oriolanos, y tiene infinidad de grabados con vistas de Orihuela, y de toreros y toros.

Felicitemos al amigo Sarabia, por su nuevo triunfo profesional.



En la velada musical de anoche observamos que la banda municipal ejecutaba con buen gusto y afinación las obras del programa, lo que prueba que el instrumental, aún está en condiciones de servirse de él.



El concurso de ganados, ha resultado un verdadero fracaso, por el número escaso de ejemplares presentados.



Ha estado regularmente concurrida la Casa de Beneficencia, en el acto de servir la comida extraordinaria a los asilados.

La nota simpática la han dado nuestras bellas paisanas, atendiendo con solicitud cariñosa a los desgraciados que se albergan en el benéfico establecimiento.



En las cercanías de Aldeavieja (Avila) fueron sorprendidos por una espantosa tormenta varios amigos que pasaban el día de caza,

El comandante de la Guardia Civil D. Guillermo Ortega se separó del grupo, manifestando que no se hallaban bien todos juntos.

Poco despues una exhalación cayó sobre don Guillermo, dejándolo carbonizado completamente.



Nos dicen que ha dimitido su cargo el señor Presidente de la Sociedad Oriol Taurino.



Después de la batalla de flores habrá mañana una «matinée» en el Casino Oreelitano organizada por el elemento joven de tan aristocrático centro.

Nuestras elegantes recibirán con mucho gusto la noticia.



Anoche hizo de nuevo su aparición en el acérlita la orquesta, tras un año de ausencia, el joven y popular violinista Joaquín Arias, que en unión del profesor de piano Gerardo Isidro ejecutaron varias difíciles e inspiradas composiciones musicales.

Bien venido el popular Joaquín Arias y... bien hallado Gerardo Isidro.



Dícese que el ministro de la Guerra proyecta ascender a segundos tenientes de la escala de reserva, para primeros del próximo, a unos 800 sargentos de infantería, a los cuales se daría destino en los cuerpos que carecen de oficiales subalternos.

Si la noticia se confirma, el general Primo de Rivera se habrá hecho acreedor a la gratitud de la benemérita y sufrida clase de sargentos.



Dícennos que el jardinero de la Glorieta está ocupado por completo en los preparativos para la batalla de flores.

Algunos días de la semana última los pasó en Murcia.

Y mientras tanto el jardín a su cuidado... «descuidado».

¿No podría encargarse otro de esos menesteres?



Leemos en un periódico que para las oposiciones convocadas para cubrir 150 plazas de aspirantes a la judicatura se han presentado más de mil opositores.



Para la fiesta que ha de celebrarse mañana en nuestra ciudad son esperados muchos forasteros.

# Sección de anuncios

## CALLICIDA VILLENNA

### REFORMADO

En cajas forma de monedas á 80 céntimos y parches discos preparados á 25 céntimos.

### EL REY DE LOS CALLICIDAS

Este callicida tiene la propiedad de extraer de raiz en muy pocos dias los callos, ojos de gallo y durezas, con una sola aplicación y sin cauzar dolor ni molestias. Pidase en Droguerías y Farmacias. Al por mayor Centros de Especialidades Farmacéuticas, y F. Goyo-Arenal 2 Madrid y en Orihuela, D. José Balaguer.

**DINERO AL 6 por 100**

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona diners á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

**Armand Padilla**

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

**Agencia de Negocios**

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se donlocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

**ES QUE NO ANUNCIO NO VENDE**

El muestrario para empapela habitaciones más bonito, más barato y de májor, lo tiene el Rojo practicante.

**DISPONIBLE**

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

**CAPITAL: PESETAS 10.000.000**

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
  - Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
  - Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
  - Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
  - Giros telegráficos. Cartas de crédito.
  - Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
  - Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
  - Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.
  - Apertura de cuentas corrientes.
- CAJA DE AHORROS=Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cadaño. Los fondos se reintegran A LAISTA V